
去一个无人知道的地方当“岛主”
【文/蔡娴 图/受访者提供】

喜欢留着络腮胡子的姜宜良，总是以一副大叔的模样

示人，大家都喜欢叫他“老姜”。其实，他今年才31岁，身为旅

行的狂热爱好者，已经去过80多个国家，他也可能是国内知

道最多冷门岛屿的人。老姜的朋友圈简介上写着：“On the 

road, only destiny, no destination, never stop”。据说，这

句简介是老姜从未修改过的。他一直认为，“最好的风景不

在景点里，而是在路上。”

走的路多了，就能找到心的方向

从2008年开始，老姜前往瑞典哥德堡大学进修环境经

济学硕士，开启了他的海外留学之旅。老姜的头脑活络，加上

学的是经济学，先是用发传单、刷盘子攒下的钱，和房东大

叔一起开了个寿司店。而后，又和同学合伙当老板做起了国

际贸易，红火的贸易生意让他很快就积攒到人生的第一桶

金。老姜却拿着这笔钱买了一个背包，毫不犹疑地踏上了旅

程。一年的时间，利用学习和工作的间隙，他把整个欧洲都走

了个遍。

两年后，老姜获得了斯德哥尔摩大学发出的行为经济学

博士邀请函。这时候的他，早已停不下自己的脚步。他甚至

提交了休学申请，转了公司股份，揣着100多万踏上了环球旅

行。老姜没有给自己定下终点，只是跟随自己的脚步，去体验

这个世界。最终，踏过80多个国家和地区的土地。

“我见过最美的风光，在挪威，看北海的波涛，把绿色

的峡湾和冰川切割得‘支离破碎’；在法国卢浮宫，看到汉谟

拉比法典，脑子里蹦出的第一个想法是，周杰伦《爱在西元

前》的歌词不准确，因为法典前没有橱窗；在德国弗莱堡街

边的百年咖啡店，因为聊得太投机，刚认识不到两个小时的

老板，早早关门谢客，带我刷街，两人沿着街道上的水渠一边

勾肩搭背一边喝酒到凌晨2点。”旅行带给老姜许许多多的

震撼，有美好的，当然也有苦难。在他读研究生时，因为研究

一个课题跟着导师去了一次埃塞俄比亚。当他喝了当地的水

后，第二天就开始发烧。即便自己怀着极大的勇气想要坚持

完成课题，但是在死神面前还是选择了逃避。当时给老姜的

感觉是，当地非洲难民的生存方式似乎更接近于动物，那种

在地图上找不到的地方，他能带你去

在朋友之中，老姜成了当之无愧的旅行达人。一次，好

朋友杜杜找到他，“哎，你说你都浪了这么多地方了，帮我推

荐一个海岛呗，我想去度度假。”于是，老姜向圈中朋友打听

后发现，很多旅行达人都喜欢去一些奇奇怪怪、闻所未闻的

小岛。从他们那里，老姜就已经得到了几十个海岛的资源。并

且，国内搜索引擎上搜索这些冷门海岛时，居然都获取不到相

关信息。最终，他给杜杜推荐了菲律宾一个叫做堤可岛的私

人岛屿，全岛只有9间房，低头是碧海，仰头是蓝天。杜杜回来

后，兴奋地向老姜表达了对冷门海岛度假的满意和喜爱。

“遇•岛”项目的雏形，就在这个时候跑进了老姜的脑

中，“岛，我是买不起，不过我可以把它们找出来，和岛主签

订协议，然后分享给更多的人。”老姜把自己的朋友圈调动起

来，形成了一个52名环球旅行顾问团。其中，多数是老姜在

路上结识的朋友，来自世界各地，至少都走过半个地球。他

还把陈维政也拉下水，成为联合创始人。

不到一年的时间，“遇•岛”已经开发的冷门海岛有160

多个，其中，约70%集中在东南亚地区，20%在南太平洋地

区，余下的分布在欧洲、非洲、美洲等地。他们还将陆续开发

几百个冷门海岛。其中有一半的岛屿他们都签署了独家登岛

协议，“一方面，是为了保护自己的产品，另一方面这些很多

都是私人岛屿，岛主们也不欢迎太多人上岛。”
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环境非常压抑和痛苦。所以，回到瑞典后，受到震撼的老姜

在生活用度上变得非常节约。至今，老姜和太太依然每个月

都会给非洲的小孩捐钱。

2012年，老姜回到了中国，开始自己的环中国旅行。没

想到这个熟悉的国度带给老姜的是全新的，甚至有点陌生的

体验感。从来不走寻常路的他深入到西北山区之中，看到一

幕幕淳朴、自然的景色和不对应的、困难的生活环境，老姜

主动放慢了自己的步伐，凭着自己的专业知识，希望用他力

所能及的能力去帮助他们改善生活。为此，他还加入到公益

组织当中，扶助艰苦地区的小朋友们。

在路上，老姜结识了来自世界各地的旅行家，比如新加

坡著名旅行家陈维政，是“联合国记录在案的只有7个国家

没去过”的大神级人物，也遇到了现在的太太娜娜。

要开发一条线路，首先要通过顾问团向老姜推荐资源，并给到他海岛的名字和联系方式，再

由老姜跟岛主取得初步联系，了解他们是否愿意由自己来帮他们在国内开拓市场，然后再了解岛

上的设施、服务、交通等是否适合国人度假。如果满足初步条件，老姜就会派海岛体验师去实地

考察，并根据中国人的习惯对他们的服务提出一些要求和改进，比如增加中餐的提供等。完成这

一系列的步骤之后，才会被归入“遇•岛”正式的旅行路线中去。

老姜的太太娜娜就常常会担任体验师的角色。她要做的事，就是要常常和当地人聊天，了解

哪些岛屿、哪些项目比较好玩。考虑到旅客们会更多关注潜水和浮潜这类项目，所以，体验师也要

亲自下水考察水质，一般而言水下生物越丰富，水质便越好。

虽然，30岁之前，老姜去过80多个国家，但30之后，他目前却只出过一次国，还是为了去参

加朋友的婚礼才去的肯尼亚。因为角色的转变，老姜的旅程显然要告一段落，因此，娜娜去过的

海岛其实比老姜来得多。比如，位于马来西亚一个海角之上的奇妙岛。岛上住着日出而作，日落而

息的渔村，骨子里带着原始的悠闲和懒散。而它的神奇之处，在于浮潜便能看到七彩斑斓的海底

世界。每年的4月至8月，海龟就晃悠着脑袋，成群结队爬上沙滩产卵。你可以划着小船去海岛洞

穴，或者潜入海底去种一次珊瑚，和那些电视才能看到的神奇生物，来一次亲密接触。

还有泰国苏梅岛南面的迷你小岛潘安岛。在苏梅岛的盛名下，常常会为人们所忽略。不过

风景，也丝毫不输苏梅岛。小岛的full moon party（满月派对）是世界三大电子音乐沙滩派对之

一。每个月的满月时节，天南地北的电音迷汇集岛上，脱掉厚重的束缚，换上泳衣、人字拖。白沙

滩边上挤满了五颜六色的移动酒吧，这里的规矩是，只准喝酒，不准喝水。

通常，体验师出行一次不止去一个岛，“因为我们的小岛资源70%集中在东南亚地区，我们

会把临近的岛屿集中在一起考察，可能体验师出去一个礼拜就要考察四五个岛屿。”因为体验师

要不断外出考察，老姜笑说，他们团队总是聚不齐，想拍张完整的集体照都难。

多得是，你不知道的岛

前往冷门海岛，难免会有治安、交通等方面的担心，为了打消这些疑虑，安全始终是旅游产

品开发首要的考虑要素；交通上，尽可能让客人以最快捷的方式抵达目的地。加上专业的旅行规

划师、旅行体验师和环球旅行家的严格认证，在安全系数、交通、游乐环节以及住宿条件等硬性

指标中都达到了旅行家对于高品质旅行的要求。

老姜和团队目前已有的冷门岛屿资源看起来似乎已经不少了。但实际上，光是东南亚，已经

成熟开发的小岛就有3000多个，而国人却都集中在20多个海岛上“下饺子”。“度假这个概念其实

是个舶来品，是欧美人的一种生活方式，所以，很多小岛的主要客源都来自欧美，他们会花一两

个礼拜住在岛上。岛上基本都有设施完备的度假村，住宿都在国内四星级标准以上，他们还会提

供一系列的活动，比如可以到当地村民家做客、出海潜水等等。”老姜坦言，除了自然风光不同，这

些小岛提供的服务都差不多。人们选择某个小岛，可能只是因为度假村的餐食做得比较好吃。

“我们的确不能将这些小岛做太多明显的区分，但是我们可能让大家在同等需求下有更多

的选择和可能性，而不用只在那些知名岛屿上挤破头。所以，我们为大家挑选的小岛，它们的特

色是“静”，每个小岛平均房间数只有20间左右，少的只有6间。”事实上，选择冷门海岛的游客很

有可能会遇上被你“包岛”的情况，因为岛上的人真的非常少。因此，“岛主梦”触手可及。“目前

上线的最小海岛有六间房，那么你只要按照十二个人的标准付钱，哪怕只是一个人，也可以包下

整座海岛。迄今我们接待过两单这样的客人，都是家庭游客。”不过，具体包岛费用要看海岛的容

量，有些海岛的费用还是比较昂贵的。老姜还在通过众筹的方式，让大家共同来当“岛主”，既降

低了成本，又能获得相应的收益。

Q：未来会不会自己也买一个岛当岛主？

A：现在还没到合适的时候，等公司具备一定规模时，我

希望能从我们现有的资源中挑一个购买度假村，体验一下岛

主的生活。

Q：你理想中的岛屿是什么样子的？

A：我喜欢小型的岛屿，岛上大概有八间房就足够了，但每

一间都有不一样的特色，比如有的是树屋，有的是带泳池的别

墅，有的是海边的小木屋等等。我比较喜欢多元化的风格，同时

也是能招待朋友来一起玩的地方。

Q：除了能带来小众体验之外，“遇·岛”还有什么特别之处？

A：我们提出了Eco-Trip的环保出行理念，倡导自己的客

人做一次沙滩清洁、十公里以内环保出行等力所能及的环保

活动。用户只要做这些东西，把照片晒到朋友圈就可以成为

“遇·岛”的环保大使并得到现金返还。

Q：现在不能随心所欲去旅行了，会不会心痒？

A：生活状态不一样了，结婚后有了养家的责任感，一个人

旅行时，给我更多的是经历上的收获，而现在看着团队慢慢扩

大，心里会有更多的满足感。我一向是个比较充实的人，正能量

比较多，每个阶段的目标不同。不过，我还是有计划在40岁之前

环游世界。

Q：人的状态不同了，那之后的旅行会有什么不同期待吗？

A：以前是穷游，坐廉价航空、搭车出去玩，等我奋斗几年后

也可以坐着头等舱、住着五星级酒店，哪怕去同一个地方也会是

完全不一样的体验。以后有太太跟自己一起去旅行，也是件非常

浪漫的事。人生就要经历不一样的东西，没有孰好孰坏。

Q：旅行给你带来了哪些变化？

A：每个人的黄金年龄可能只有二三十年，旅行的意义就是

让你的这二三十年过得更加充实。不能扩展你生命的长度，就

去扩展你生命的宽度。人在这个世界上，总要有什么支撑着你活

着，让你活得更好，所以，旅行能让我的人生变得更加丰满。
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旅行就是扩展生命的宽度


